

Exercice 2 p. 104

Les États-Unis et le monde depuis 1918

Introduction

Au xx^e siècle, les États-Unis sont à la fois la première puissance mondiale et une puissance qui projette sur le monde une conception collective et morale de la sécurité internationale. Leur attitude évolue constamment entre tentation de l'isolement et interventionnisme. Forts de leur statut de première puissance mondiale, quel rôle les États-Unis ont-ils cherché à jouer dans le monde depuis 1918 ?

Nous verrons dans une première partie que jusqu'à la Seconde Guerre mondiale, les États-Unis oscillent entre isolationnisme et interventionnisme. Puis dans une deuxième partie, nous montrerons dans quel contexte les États-Unis assument leur position de « leader du monde libre » et enfin, dans une troisième partie, quels sont les nouveaux enjeux auxquels doit faire face la première puissance mondiale.

Plan

I. 1918-1941 : une grande puissance qui ne s'assume pas pleinement

- A. Refonder l'ordre international : l'idéalisme wilsonien
- B. La paix par la prospérité
- C. Une puissance isolationniste

II. 1941-1989 : le « leader du monde libre »

- A. Les États-Unis dans la Seconde Guerre mondiale
- B. Un Grand dans la guerre froide
- C. La victoire finale du modèle libéral

III. Depuis 1989 : une superpuissance dans le nouvel ordre mondial

- A. Un nouvel ordre mondial garanti par les États-Unis en 1989 ?
- B. Une puissance fragilisée (2001)
- C. Du multilatéralisme à l'unilatéralisme

Conclusion

Il faut attendre la Seconde Guerre mondiale pour que les États-Unis assument pleinement leur statut de puissance mondiale et acceptent de rompre avec leur traditionnel isolationnisme. La guerre froide renforce leur positionnement de superpuissance garante du monde libre face au bloc communiste. Pour autant, l'hyperpuissance victorieuse après la chute du mur de Berlin en 1989, oscille depuis entre multilatéralisme et unilatéralisme et fait l'objet de contestation.